## Homélie de Mgr Laurent Le Boulc'h Célébration de la confirmation des adultes Samedi 4 juin 2022 - Cathédrale de Coutances

Frères et sœurs, Pentecôte est l'événement d'un grand bouleversement. Le bouleversement d'un petit groupe de disciples craintifs, enfermés sur eux-mêmes, et qui se trouvent soudain projetés au dehors, délivrés de la peur, annonçant aux foules la formidable nouvelle de Jésus, le Ressuscité d'entre les morts.

Dans le livre des Actes des Apôtres, Luc décrit cet événement comme une explosion. Il y a du feu, un grand souffle, un bruit violent. L'explosion de l'Esprit Saint entraîne les disciples dans une formidable sortie dans le monde. En eux, le jaillissement de l'Esprit Saint se manifeste comme une extraordinaire puissance de sortie. Pentecôte est pour eux une mise au monde comme si les disciples achevaient, grâce au don de l'Esprit Saint, leur nouvelle naissance dans la foi.

Toute naissance est une mise au monde. Pour naître, le petit enfant doit sortir du sein de sa mère. Quittant un milieu nourricier, bien protégé, bien au chaud, il se retrouve propulsé au dehors dans un monde plus froid et risqué. C'est ainsi que la vie naît. Refuser de sortir, préférer rester bien au chaud dans sa bulle, c'est s'empêcher de vivre. La vie appelle souvent au courage de sortir. En bien des moments de nos existences, la vie exige de sortir!

Vivre alors peut devenir quelques fois difficile. Quand il faut quitter son confort et ses habitudes, se lancer dans l'inconnu, passer de l'enfance à l'adolescence, s'engager dans le monde du travail, construire sa propre famille, changer d'orientation de vie, il en coûte de naître au monde. Et cependant, la vie est à ce prix! Accepter de naître au monde demande une grande confiance dans l'avenir. Cela exige aussi une grande énergie intérieure qui donne élan et courage de sortir.

Pour les chrétiens, cette force vitale c'est l'Esprit Saint. « Esprit de sagesse et d'intelligence, de conseil et de force, de connaissance et d'affection filiale et d'adoration », selon les mots de la prière qui accompagne le geste d'imposition des mains dans le sacrement de la confirmation. L'Esprit de Pentecôte fait des disciples de Jésus des personnes en sortie d'amour pour annoncer à tous la Bonne Nouvelle de l'Amour Vainqueur de Dieu en Jésus Ressuscité.

Cette sortie des apôtres dans le monde est doublement surprenante. Il y a bien sûr cette soudaine métamorphose des disciples. Par le don de l'Esprit Saint, des hommes de peur et de repli deviennent des hommes de relation, de liberté et de courage. Il y a aussi l'extraordinaire transformation du monde que le minuscule groupe de disciples va déclencher grâce à la puissance de l'Esprit Saint. Au moment où ils sortent dans les places et les rues de Jérusalem, annonçant dans toutes les langues les merveilles de Jésus, les disciples ne réalisent pas le bouleversement du monde qu'ils sont en train de mettre en marche.

L'inventivité de l'Esprit Saint dépasse le plus souvent les projets, les stratégies et les capacités des hommes. Dans l'événement de Pentecôte, le christianisme commence à transformer le monde en semant en lui des relations nouvelles d'égalité, de respect et de fraternité au nom de Jésus. Ce bouleversement des valeurs à cause de l'Évangile entrera en tension continue avec les différentes cultures du monde.

Frères et sœurs, le jaillissement de l'Esprit Saint donne un rayonnement extraordinaire à ce qui paraissait si petit et dérisoire. Un minuscule grain de sénevé, la plus petite des graines, est en train de devenir le plus bel arbre du jardin dans lequel les oiseaux font leur nid, comme l'annonçait Jésus dans une parabole. Un tout petit groupe de disciples, hommes et femmes bien ordinaires, a osé sortir de sa maison, et c'est une civilisation nouvelle, celle de l'Amour, comme aimait le dire saint Jean-Paul II, qui s'est mise en marche. Au jour de Pentecôte, l'Église est mise au monde pour y infuser, au nom de Jésus, la vie nouvelle dans l'Esprit Saint.

Chers confirmands, au jour de votre baptême, vous êtes déjà nés à une vie nouvelle. La vie du Christ mort et ressuscité est déjà entrée en vous. Son Amour victorieux a surpassé en vous la puissance du mal et de la mort. Par lui, vous êtes devenus des enfants de Dieu appelés à vivre dans l'Amour du Père et la fraternité des hommes.

Comme les premiers disciples, déjà nés dans la foi en Jésus Ressuscité aux jours des apparitions de Pâques, puis projetés dans le monde sous l'impulsion de l'Esprit Saint, ce soir, baptisés dans le Christ, vous entrez dans l'expérience de Pentecôte. Nés déjà à la vie de Dieu par le sacrement du baptême, le sacrement de la confirmation achève votre naissance en vous mettant au monde. Par le geste de l'imposition des mains, en recevant sur vos fronts la marque du saint chrême, vous vous montrez disponibles à vous laisser transformer par la force de l'Esprit de Dieu qui éveillera en vous des capacités nouvelles d'incarner l'Évangile dans notre monde.

Cette capacité renouvelée à annoncer l'Evangile par le don de l'Esprit Saint vous est confiée alors que notre monde peut donner l'impression qu'il serait devenu comme hermétique au message de l'Évangile. Face à cette résistance du monde, nous pouvons être tentés de nous mettre aux abris, attendre passivement dans la prière que les temps deviennent plus favorables. Nous pouvons être tentés de revenir en quelques sortes à l'attitude des apôtres avant que ne descende en eux l'Esprit Saint.

Mais, frères et sœurs, en cette vigile de Pentecôte, dans la communion de l'Église, retentit à nouveau l'insistance de l'Esprit Saint à nous laisser mettre au monde pour que l'Évangile ne cesse pas de façonner la vie. L'Esprit de Dieu nous pousse au dehors de nous-mêmes. Il nous empêche de régresser en refusant d'aller au bout de notre naissance. Dans nos différents lieux de vie, nos familles, nos lieux de travail ou de loisirs, l'Esprit nous envoie porter le Christ, dans le dialogue, en témoignant de la dignité de chaque personne, en travaillant à la réconciliation et à la fraternité, en portant l'espérance et en ouvrant les cœurs à la grandeur de l'amour qu'est Dieu.

Frères et sœurs, à la suite du baptême et de la confirmation, l'Eglise célèbre l'eucharistie de Jésus. Ce soir, 13 confirmés communieront pour la première fois au Corps du Christ. Les trois sacrements de l'initiation chrétienne participent à l'unique mystère de la naissance à la vie en Dieu. Liés ensemble, ils nous donnent, tous les trois, de naître à la vie chrétienne. A la suite de la nouvelle naissance du baptême et de la mise au monde de la confirmation, l'Eucharistie participe à notre naissance. Elle le fait en nous donnant un corps. En elle, de dimanche en dimanche, l'Eglise devient Corps du Christ.

Frères et sœurs, nous rendons grâce ce soir pour le mystère de notre naissance à la vie de Dieu. Que les trois sacrements du baptême, de la confirmation et de l'Eucharistie nous donnent l'audace de renouveler notre être dans l'amour de Dieu. Qu'ils brisent nos peurs et nous donnent de sortir à la rencontre de nos contemporains pour devenir au milieu du monde des ferments de la vie nouvelle inaugurée dans le Christ.

Amen.